

DIARIO DE LA MAÑANA
ADMINISTRACION
5-Ilumani-5

SUSCRIPCION
Pago adelantado
Por un mes..... Bs. 1.50
trimestre... " 4.50
semestre... " 9.00
un año..... " 16.00

EL DIARIO

DIRECCION
5-Ilumani-5

De 8 a. m. á 5 p. m.

Dirección telegráfica
"Diario" - La Paz

Casilla de correo 144
Teléfono N° 158

"LA MASCOTA"

Calle del Mercado número 79 y 81

Principia á recibir el gran surtido de Mercaderías y artículos de alta novedad que nuestro socio ha escogido personalmente en París y otros mercados Europeos.

ICASIMIRESI

Inmensa variedad, importados directamente de las principales fábricas de Francia é Inglaterra

Calzado

Inglés y Norteamericano, para caballeros y Señoras. Especialidad en artículos para señoras.
Flores y plantas artificiales.
Géneros y telas de verano para ñoras.

MUEBLES DE VIENA

Cajas de Fierro para guardar dinero

TIRPES RIZADOS

Acabamos de recibir un gran lote que vendemos á precios reducidísimos.

VIÑOS GENEROSOS

Oporto y Jerez en barriles Burdeos de diversas marcas en cajones de doce botellas.

Pianos Offmann

Los mejores y más acreditados del mundo.
Gran surtido de Artículos de fierro enlozado.

TEJIDOS DE PUNTO DE NUESTRA

Fábrica Nacional

Hemos resuelto hacer una considerable rebaja en los precios de nuestras Manufacturas, á fin de ponerlas al alcance de todos.

Necesitamos agentes garantizados para el interior de la República.

La Paz, Diciembre 5 de 1905.

REINOSO hermanos



EL DIARIO

La justicia y los ingenieros

El telégrafo con su peculiar lacónismo comunica que un juez de partido ha expedido mandamiento de detención ó prisión contra el ingeniero señor Henry que ha dirigido los trabajos del río Rocha en Cochabamba. El señor Henry es muy conocido en el país; su seriedad y su honradez nadie ha puesto en duda. Sus deberes han sido llenados satisfactoriamente, siendo prueba de ello que el gobierno le ha mantenido en el puesto durante muchos años. Según las informaciones venidas de Cochabamba, resulta que el plan de la obra no ha sido sino de ejecución del que dejó el ingeniero Mr. Weir y que en esa materia el señor Henry ha cumplido lealmente su mandato en la medida de los recursos de que disponía.

La prisión del ingeniero que depende únicamente del gobierno sobre obras que no están concluidas y que han cedido á una fuerza mayor precisamente en los diques trabajados por personas que no entendían de ingeniería es un hecho de trascendencia que se debe corregir.

Sin examinar el fondo de justicia ó injusticia de una opinión, es inconcebible que tenemos fama de tratar mal á los ingenieros, de atacar sus obras inconscientemente, de odiarlos porque ganan y porque, en fin, tenemos prevenciones y prejuicios exagerados.

Esta opinión fundada ó infundada traspasa nuestras fronteras y perjudica al país, porque obstaculiza la adquisición de buenas competencias para el servicio de nuestras líneas.

En la actualidad necesitamos un servicio de ingenieros de reconocida competencia, porque ingresamos á la construcción de una vasta red de ferrocarriles y conviene evitar los motivos que pueden justificar apreciaciones que en muchos casos no son exactas.

Dados estos antecedentes, nos parece un exceso y un abuso el procedimiento establecido por el juez de partido de Cochabamba al dictar una detención contra un ingeniero que no ha hecho más que ejecutar el plan de otro, impuesto por el gobierno.

Si se tratase de fondos, el cargo resultaría solo de la liquidación que hiciera el tesoro nacional.

De todos modos, nos parece atentatorio el procedimiento del juez de partido de Cochabamba y creemos que el supremo gobierno investigará el caso telegráficamente y tomará medidas enérgicas y eficaces para evitar el hecho que sería un funesto precedente y además para hacer comprender el límite de sus deberes á los que se exceden de ellos.

Ferrocarriles

LA TROCHA

No podemos dejar de reconocer que en materia de ferrocarriles somos demasiado nuevos y que la falta de conocimientos teóricos y prácticos ha traído la consecuencia de que la mayor parte de las opiniones no son muy fundadas.

Hemos oído decir que la trocha ancha es indispensable y que la angosta se halla condenada en todos los ferrocarriles.

El señor F. Avelino Aramayo, en una correspondencia publicada en febrero último, dice en cuanto á la trocha lo que sigue:

"De una recopilación científica hecha por respetables ingenieros del ramo, extractamos los siguientes:

"En un folletó sobre 'Ferrocarriles ligeros' dice Mr. J. C. Mackay: Un ferrocarril es simplemente una máquina destinada á servir á un objeto determinado y cuanto más sea la máquina apropiada al trabajo que tiene que hacer, tanto más barato resultará ese trabajo y tanto mayor será la ganancia sobre el capital invertido."

"Si un estudio científico demuestra la existencia de un tráfico probable de 100 toneladas por día, será un error económico imperdonable construir un ferrocarril adecuado para un tráfico diario de diez mil toneladas."

"La cuestión, por consiguiente, consiste en elegir, en cada caso, la capacidad adecuada de la máquina, ó sea la trocha conveniente."

"Pero, ¿cuál es la trocha conveniente?—sin duda aquella que pueda hacer frente al tráfico existente con el menor costo de manipulación y con la menor cifra de interés y amortización del capital."

"Para obtener estos fines ninguna

trocha es mejor que la de dos pies. Sus ventajas han sido comprobadas en la muy cultivada y densamente poblada Francia, y en los distritos agrícolas de Alemania (Maklenburg, Pemiriana, Posen); ha sido adoptada con éxito en los llanos industriales de Hannover y en las montañas y los valles estrechos de North Wales; ha dado excelentes resultados en el Himalaya, y ha trasportado millones de individuos con seguridad y prontitud, en la exposición de París de 1889.

"Las principales ventajas de la línea de dos pies son las siguientes: 1º menor costo de construcción;—2º menor costo de explotación;—3º proporción más favorable entre la entrada y la ganancia."

BOLETIN TELEGRAFICO

(VIA GALVESTON)

RUSIA

Armas desaparecidas

San Petersburgo, marzo 15.—Ciento cuarenta y dos fusiles y siete mil quinientas balas han desaparecido del depósito de armas de Samaralatur. Se hacen las averiguaciones del caso para dar con los ladrones.

Tesorería asaltada

Comunican de Tiflis que tres revolucionarios penetraron en la tesorería y se robaron varios miles de rublos.

La policía mató á uno de los ladrones y arrestó á otro. El tercero logró fugarse.

Meeting prohibido

El ministro del interior volvió á prohibir que el partido demócrata constitucional celebrará un meeting.

INGLATERRA

Los extranjeros en China

Londres.—«The Morning Post» publica telegramas de Shanghai participando que se teme de un momento á otro estalle en Fouchon, cerca de Ching Kianing, una sublevación contra los extranjeros residentes en China.

«The Daily Telegraph», que también ha recibido informaciones en igual sentido, dice que el gobierno del Japón ha enviado á Takachio un buque de guerra, á fin de que proteja á los residentes japoneses de las posibles agresiones de los chinos.

El mismo diario asegura que la empujadora de la China ha ordenado que sean severamente castigados los que atentan contra las misiones extranjeras.

La jefatura de los conservadores

Mucho interés ha despertado en los círculos políticos y bursátiles la elección del jefe del partido conservador (llamado también unionista), que debe realizarse hoy.

Las dos fracciones en que está hoy dividido el partido (libre-cambistas y proteccionistas) trabajan cada cual por sus candidatos: Mr. Joseph Chamberlain y Mr. Arthur J. Balfour.

Hay algunos conservadores, sin embargo, que apoyan la idea lanzada por «The Daily Mail»: elegir á Chamberlain y á Balfour jefes en común del partido, lo que haría que las dos fracciones de este llegarán á un acuerdo sobre la cuestión aduanera, que es la principal causa de la cisión.

FRANCIA

Extracción de cadáveres en Courrières

París.—Comunican de Lens, que se han extraído veinte seis cadáveres más del pozo número 2 de las minas de Courrières, diez y nueve de los cadáveres han sido identificados.

En los discursos que se han pronunciado al momento de enterrarlos, se ha pedido que se inicie un sumario para establecer responsabilidades.

En ese momento se oyeron entre la muchedumbre los gritos de, abajo los capitalistas, mueran los asesinos.

Al retirarse el ministro Dubieff, se pronunciaron discursos muy violentos acusando de asesinato á las compañías mineras.

ITALIA

El sufragio femenino

Roma.—Comunican de Nápoles que há iniciativa de la unión radical se verificó en ese puerto un meeting femenino para pedir al congreso se conceda á las mujeres el derecho de sufragio.

El número de mujeres asistentes al meeting fué muy crecido.

El odio á Austria

Ha sido muy aplaudido por el elemento irredentista un notable artículo del general Ricciotti Garibaldi sobre las cuestiones pendientes entre Italia y Austria Hungría.

El artículo concluye con esta frase: «La camisa roja italiana causa todavía terror á los austriacos».

Ricciotti ha recibido numerosos telegramas de provincias felicitándole por su artículo y pidiéndole que siga en su propaganda antiaustriaca.

Cincuentenario de la unidad

El primer cincuentenario de la unificación de Italia será celebrado en esta capital con grandes fiestas populares.

A estas fiestas serán invitados los alcaldes de todas las comunas de Italia, á quienes se les ofrecerá un banquete monstruo. Se calcula que tomarán parte en este banquete veinticinco mil personas.

Entre los festejos está ya definitivamente acordado también el de la celebración de una exposición general de productos nacionales.

Funerales en honor de Humberto

Roma.—Hoy se verificaron importantes funerales en memoria del rey Humberto.

Asistieron todas las autoridades y la nobleza de esta capital.

Buques fuera deservicio

Roma. El ministro de Marina, almirante Mirabello, ha resuelto que sean retirados del servicio activo de la escuadra del reino veinticuatro buques y otros tantos torpederos, por ser todos ellos de un tipo ya muy anticuado.

Se procurará vender estas naves ó aprovechar, sino, algo de sus materiales.

Dos ministerios más

El jefe del gabinete, señor Soniano tiene el propósito de crear dos nuevas secretarías de estado, que se denominarán á Ministerio de Comunicaciones y «Ministerio del Trabajo».

El primero de los ministerios comprenderá la legislación oficial y el segundo la oficina de emigración.

ESTADOS UNIDOS

Ferrocarril á la Habana

New York.—Ha tenido buena aceptación el proyecto de construir una línea férrea que ponga en comunicación esta ciudad con la Habana.

Los trenes atravesarían el canal desde Key West hasta la capital cubana á bordo de grandes ferry boats que harían el trayecto en 50 horas.

ESPAÑA

El matrimonio del rey

Madrid. El gobierno y la municipalidad preparan grandiosos festejos con motivo del matrimonio del rey Alfonso con la princesa de Battemberg.

Uno de los números principales de los festejos, será la recepción de la novia del soberano, acto por demás importante.

Se sabe que el matrimonio del rey se efectuará en la iglesia de San Jerónimo.

ALEMANIA

De regreso de África

Berlin.—Ha llegado á Hamburgo el cuerpo de marineros que operaba contra los hereros rebeldes en las posesiones alemanas del sud oeste de África, después de haber pacificado esa región.

La aliada de Francia

La cancillería rusa ha hecho enérgicas observaciones á la alemana sobre la cuestión marroquí, notificándole que la alianza que mantiene con Francia haría que Rusia tomara parte activa en cualquier conflicto entre Francia y Alemania.

Las tropas en China

Se anuncia que en los primeros días del próximo mes de abril serán repatriadas las tropas alemanas que se encuentran en China desde hace tiempo, dejándose solamente una guarnición estrictamente necesaria, para garantizar la tranquilidad y seguridad de los alemanes residentes en el celeste imperio.

AUSTRIA HUNGRIA

Clausura de la universidad

Viena.—La universidad de esta capital ha sido clausurada, á causa de serios desórdenes promovidos por los estudiantes, quienes al presente se niegan á obedecer, oponiendo una resistencia encarnizada á las órdenes de las autoridades.

ARGENTINA

Funerales del presidente Quintana Buenos Aires. Un inmenso gentío ha desfilado al palacio de gobierno con el fin de contemplar el cadáver del presidente Quintana, no cesando la concurrencia hasta avanzadas horas de la noche.

Una legión de obreros se halla actualmente ocupándose de arreglar la catedral.

La orquesta la compondrán cien profesores músicos y cantará el conocido tenor Byart que ha sido contratado para ese objeto.

El arzobispo Espinosa pronunciará un solemne responso en el túmulo que representa un aspecto muy imponente.

Antes de haberse sacado el cadáver de la casa rosada, el vicepresidente Alcorta ha improvisado una sentidísima alocución fúnebre.

Las naves del templo fueron ocupadas por una inmensa muchedumbre,

asistiendo distinguidas personas de la sociedad y todo el cuerpo diplomático.

Los funerales resultarán muy grandiosos. En el momento de depositarse los restos en el cementerio, el segundo de artillería hará una salva de ciento un cañonazos.

CHILE

Oficiales yankees para el ejército Santiago. Se anuncia que el gobierno de Estados Unidos ha ofrecido enviar oficiales yankees para que sirvan en clase de instructores en el ejército.

Un yatch automóvil

El señor Ottorino Zanelli está haciendo construir actualmente en Liorna un yatch automóvil muy elegante que costará cien mil francos. El yatch automóvil llevará el nombre de «Chile» y llegará muy pronto á Valparaíso.

Un nuevo superintendente

La nueva municipalidad de Valparaíso, imitando á la de Buenos Aires, tiene el proyecto de crear el cargo de superintendente municipal, con el objeto de sustraer á la administración municipal de las influencias políticas.

Un nuevo palacio en Santiago

Se ha decretado la erogación de doscientos cincuenta mil pesos, para proseguir los trabajos del nuevo palacio de gobierno que se ha principiado á construir en esta capital.

Renuncia de ministros

Después de un largo consejo que ha efectuado el gabinete, han renunciado los ministros á excepción de dos, que conservan sus puestos.

La junta balmacedista reunida extraordinariamente ha aprobado la conducta de los ministros que pertenecen á su seno y ha acordado mantener la actual situación política.

Se dice que el señor Ramón Gutiérrez organizará el gabinete, conservando las carteras el señor Puga y Foster. El ministerio de instrucción quedará á cargo del señor Salas Labaqui, el de hacienda desempeñaría el señor Santelices y el de industria el señor Villegas.

Conferencia Tocornal-Sanfuentes Política interna

Hoy se ha efectuado una conferencia entre los señores Tocornal y Sanfuentes, tratándose de asuntos políticos de suma importancia y concluyendo las bases para una nueva convención presidencial.

Una vez suscritas estas bases se someterán á la consideración de los respectivos directorios de ambos partidos, el balmacedista y conservador, para que voten por un candidato común.

El señor Sanfuentes propone á los demócratas que participen en la convención, eligiéndose libremente un candidato; en cuyo caso los balmacedistas creen seguro que surgirá la candidatura del señor Sanfuentes.

La convención sería igual á la que se celebró en 1901.

El señor Tocornal cree que debe buscarse otra fórmula para facilitar la competencia de otros candidatos, como los señores Sotomayor, Lazcano Lugo, ó cualquier otro candidato interiorizado con los conservadores, quienes para la convención propondrán la siguiente fórmula: los partidos liberales coalicionistas aceptarán el candidato liberal que elijan los conservadores en una convención particular, ó bien los conservadores aceptarán el candidato conservador que los liberales elijan.

Uniformadas las opiniones se verificará una gran convención, en la que se hará la proclamación solemne del candidato.

Se asegura que los conservadores en caso de decidirse por un candidato elegirán al señor Sanfuentes, ignorándose por quien votarán los balmacedistas y demócratas en caso de aceptar la segunda fórmula.

Parece que la idea ha sido acogida favorablemente por ambos partidos.

PERU

Segue la cuestión empréstito

Lima. Los ministros Leguía, Portillo y Ugarteche, han concurrido hoy á la cámara á defender el empréstito, habiendo surgido un incidente con motivo de la cuestión de artículos de consumo.

El diputado Boza dijo que el gobierno era incapaz de renunciar á la contratación de un empréstito, porque tenía un déficit de 40,000 libras.

El ministro Leguía rechazó calorosamente tal afirmación.

El diputado Souza lo rebatió declarando que la defensa de Leguía comprobaba el engaño, y por consiguiente lo declaró responsable por malversación de fondos.

INTERIOR

COCHABAMBA

Marzo 15. El sumario que se ha levantado contra el asesino Salazar ha

sido elevado hoy á la consideración del juez de acusación.

—El fundo de Amiraya, propia de las monjas capuchinas, ha sido arrendada al señor Roberto Ramallo, no obstante de ser una de las propuestas más pobres.

—Las ferias de cuaremas efectuadas con la concurrencia de los padres jesuitas, se llevan á cabo con numerosa asistencia.

—La corte de justicia continúa en acefalia con motivo de la enfermedad del vocal señor Terrazas, lo cual impide funcionar con regularidad la corte.

Los conjuces se muestran indóciles, ninguno quiere concurrir á la corte.

ORURO

Marzo 15. El concejo municipal se hará cargo del Hospicio Penny, que hasta hoy estaba bajo la dirección de la sociedad de Beneficencia.

—Se ha nombrado municipal al señor Ramón Arco.

—El doctor Rodolfo Soria Galvarro, se ha separado de la redacción del diario «La Tarde».

—En Poopó han ocurrido serias desavenencias entre el subprefecto y los vecinos.

Se ha perfeccionado la venta de los minerales de Liallagna, que el señor Sainz hace á un sindicato chileno.

—La empresa de luz eléctrica que debió entregar el alumbrado al servicio público para el día 6 de Agosto, ha obtenido una prórroga de tres meses.



—Ayer se fué el señor Clive Shppard, que ha introducido varias mejoras en los ferrocarriles del Sur de Perú y en el de Guaquí, así como en la navegación del Titicaca. Va con las mejores intenciones para servir bien á Belivía.

—Hoy viaja á Europa el señor Leonardo Soliz, acompañado de su hija la señora Angélica Soliz v. de Stohmann. Permanecerán en Francfort de Mein y en las principales capitales del viejo mundo.

—La señora María L. v. de Diez de Medina va hoy á la ciudad de Arequipa por motivos de salud. Es posible que pase á Lima.

—Va también hoy con dirección á Mollendo y Lima el señor Alberto Diez de Medina en compañía de su apreciable señora. Si no encuentra alivio á la enfermedad que le aqueja, pasará á Europa.

—Próximamente hará un viaje á Europa el señor Gustavo Calenius, quedando en su lugar como representante de la casa Oestmann, Colmann y G. el señor Carlos Schultze.

—La señora Encarnación de Carrasco continúa muy delicada de salud; la han visto los doctores Stoeker, Urquiza, Viana y Sanjuines.

—Circula la siguiente esquila de invitación: «Adolfo Oriales y su hermana Mercedes C. v. de Carvallo tienen el honor de saludar atentamente á ustedes y el agrado de invitarles á una soirée, que como padrinos ofrecerán la noche del 17 del corriente, horas 9 p. m. en obsequio de sus ahijados de matrimonio Zenón Aliaga y Elvira Gutiérrez; igualmente que á la comparsa Fosforitos, de que fué padrino electo el primero. La Paz, marzo 15 de 1906».

—Ha fallecido el señor Antenor Seburo, que era una competencia en materias telegráficas. Deja una familia huérfana y muere joven en la época en que todas sus fuerzas estaban dedicadas á asegurar su independencia económica.

Sus restos serán conducidos hoy á horas 9 a. m., partiendo el cortejo fúnebre del hospital Landasta.

—Hoy se dirige á Sicacica el señor Francisco Fajardo, subprefecto de aquella provincia.

—El señor subprefecto de Corooco, don José A. Aranda, se halla entre nosotros.

—El subgerente de los ferrocarriles del Sur del Perú y Guaquí, Mr. S. Tompson, ha vuelto á Arequipa en compañía del señor Sheppard.

—La señora Cristina S. G. de Zuabdo, se halla enferma de alguna gravedad. Deseamos su pronto restablecimiento.

—La señorita Isabel Burmester, que se hallaba enferma, está muy restablecida.

—A Oruro se dirige el señor Eloy Avila.

—Hoy se va con rumbo á Europa, por la vía del Beni, nuestro compañero de redacción el doctor Fabián Vaca Chávez. Su ausencia nos es muy dolorosa, pero los adelantos que hará el doctor Vaca Chávez en el viejo mundo, serán un bien positivo para la patria. Con este motivo varios jóvenes y caballeros intelectuales le dieron una comida de despedida anoche en el Grand Hotel.



—El caballero peruano señor Gerónimo Lama y Ossa va hoy a Chile.

—Con el señor Leonardo Soliz va a Europa a continuar sus estudios, el hijo de don Juan Perou, Armando del propio apellido.

—El teniente coronel Lizandro Cortez marcha hoy a Oruro.

—Después de un año de permanencia en esta ciudad, se va hoy a Arequipa la señora Ventura v. de Pulmaire.

—En los dominios del Negu Mesnelik, existe la más curiosa mezcla de salvajismo y civilización que pueda darse.

La mayoría inmensa de sus súbditos anda sin vestidos y el Negus se ha hecho construir un automóvil para su real uso.

Ayer, apenas eran conocidos los abusos de canibalismo, y ahora tiene leyes para impedir el abuso del alcohol y del tabaco.

Naturalmente, éstas tienen el sello especial de toda la legislación del Negus: por ejemplo, la ley para castigar la borrachera parece inspirada por el "similia, similibus" de los homeópatas "todo el que se embriague será castigado haciéndole ingerir alcohol hasta que muera".

Los ecos que le llegaron de la propaganda contra el tabaco, hicieron a Menelik prohibir su introducción a raja tabla, exceptuando, por supuesto, los cigarrillos destinados a su consumo, pues él es gran fumador, y, según parece, demasiado viejo para cambiar de costumbre.

Ahora se ha propuesto contar con las facilidades telegráficas en sus dominios y sobre mil millas de alambre han sido ya tendidas; aunque en su erección se ha tropezado con dificultades que no tenían ideas los contratistas.

Los postes de madera eran devorados en un abrir y cerrar de ojos por voraces hormigas blancas, propias de esa región, y no bastaban preparaciones insecticidas para tener a raya su voracidad: cuando se empleaban éstas morían a millares las hormigas que atacaban la corteza, pero después ésta quedaba desnuda, y los perniciosos insectos destruían a su gusto el centro, al que no había llegado la preparación exterior.

Fué necesario emplear postes de hierro, y éstos se los llevaban los indígenas con toda desenvoltura, por creer los mejor empleados en su uso particular. El Negus tuvo que intervenir aquí nuevamente con su energía acostumbrada, amenazando con la pena de muerte a los que se atrevieran a tocarlos.

Entonces a los elefantes se les ocurrió que los nuevos postes eran excelentes para rascarse, y después que los paquidermos efectuaban contra ellos esta operación, quedaban, si es que quedaban en pie, en un estado lastimoso, que no resistían a la segunda.

Hubo necesidad, por lo tanto, de protegerlos, al menos en los sitios predilectos por los elefantes, por cercos de alambre de púas, que proporcionaban a los animalitos verdaderos "rascadores" pero siquiera un poco más lejos.

ESPECTACULOS

Compañía de zarzuela. Ayer debió salir con dirección a esta ciudad, la compañía de zarzuela Fernández Florit, que ha actuado con buen éxito en Lima.

Cuadrilla de toreros. El siguiente es el personal de la cuadrilla de toreros que próximamente ha de actuar en nuestra plaza.

Director Manuel Pomares [troní]; espadas: Gregorio Lazo (palito) y Juan Illanes (rubio), sobresaliente Lizandro Ampuero [marinero], capa de a caballo Alberto Lacerna; banderilleros: Lisandro Ampuero [marinero], José Lacerna (perdigón), Juan Neira [sambito] y Ruperto Montero [cubanito].

NOTAS ADMINISTRATIVAS

Prefectura. Despacho del día 15. Se adjudica a Delfina N. de Guzmán, diez pertenencias estañíferas con el nombre de "Santa Elena", en el cantón Colquiri de la provincia de Inquisivi.

Se adjudica a Modesto Parrado C. treinta pertenencias sobre vetas de estaño en el cantón Colquiri de la provincia de Inquisivi, con el nombre de "El Tropezio."

Gerónimo Ibañez contra el subprefecto de la Muñecas. Cúmplase con lo ordenado.

Protasio Quespicaguana sobre exención del servicio militar. Cúmplase con la resolución suprema.

José E. Soruco, pidiendo su exención del servicio militar. Cúmplase la resolución del ministerio de la guerra.

Hilario Mamani, sobre exención del servicio militar. Cúmplase la resolución del ministerio del ramo.

Dionisio Calderón, sobre inscripción en la matrícula de contribuyentes. Acredítese el derecho de propiedad.

Estéban Choque, sobre exención del servicio militar. Informe el notario.

Rudcindo N. de Guzmán, pidiendo la cancelación de la suma empleada en el trabajo de Amantala. Elévese ante el señor ministro de fomento.

Angel D. Ayllón, pidiendo suspensión de una orden. Pase al subprefecto de Sicasisca.

Juan Vallejos, solicitando se reciban declaraciones. Recíbanse.

Carlos de la Peña, sobre adjudicación de pertenencias mineras. Cúmplase con los requisitos de ley.

Franz German, pidiendo se proceda a las diligencias de posesión de la mina "Danubio." Vista.

Florencio Hernández, solicitando testimonio. Franquéese.

Miguel Molina, del cuerpo de celadores, pidiendo licencia. Concédesele por cuarenta días.

Eustaquio Paz, pidiendo su exención del servicio militar. Preséntese en la comandancia general.

Domingo Caballero ofreciendo reemplazo por su hijo sorteado Alejo. Elévese ante el señor ministro de la guerra.

Adolfo Hilfriker, pidiendo adjudicación de pertenencias mineras. Determinese el punto de partida.

José Achu, pidiendo su exclusión del servicio militar. Cúmplase y hágase saber.

Francisco S. Sanchez con Jorge Machicade sobre el mineral "Cocacabana." Cúmplase la resolución suprema.

JUDICIAL

Corte superior.—Despacho del día 14. En el juicio civil seguido por el Banco Nacional de Bolivia contra David Mariaca y Alejandro Alborta, sobre reconocimiento de unos documentos. Se revocó el auto apelado, proveído en 27 de setiembre último por el juez 2º de esta capital.

En el criminal seguido contra Santiago y Tiburcio Paxi, Esteban Quiño, Florentín y Antolin Quispe, por hallamiento de domicilio y tentativa de asesinato a denuncia de Carlota Lipa. Se aprobó el auto de 17 del mes pasado, expedido por el juez de partido de la provincia de Larecaja.

En el igual seguido por Alfredo E. Prieto contra Manuel Ariscain por difamación. Se confirmó el auto apelado de 12 de enero último expedido por el juez instructor 2º.

En el igual seguido por Simona Ugarte contra Florinda Solis, por injuriado. Se declaró improcedente la apelación deducida por el fiscal de partido contra el auto dictado por el juez de partido en 20 de febrero último.

En el igual seguido contra Andres Choqueguanca, Lorenzo Uloy y cómplices, por ataque en tumulto y otros a los comunarios de Chege, del cantón Ilabaya. Se confirmó el auto pronunciado por el juez de partido de Omasuyos en 20 de junio último.

En acefalía.—Sería de desear que la autoridad respectiva proveyera a la brevedad posible el juzgado de partido de la provincia de Caupolicán, que ha quedado en acefalía por muerte del señor Ezequiel Villaruel que desempeñaba ese puesto; lo mismo que el juzgado de instrucción que también se halla en acefalía.

VARIAS

Ahorro del Hogar. El resultado del sorteo de ayer en esta institución fué el siguiente:

Serie A. número 2,899 a favor de Octavia Bayá, Cochabamba, Bs. 1,000, serie D, número 1,608 a favor de María Mendizábal, Potosí, Bs. 500.

Asiende a la suma de Bs. 98,700 lo pagado por sorteos.

El nuevo gerente señor Flores Quintela, comprendiendo la importancia y utilidad de esta institución, se muestra lo más entusiasta por darle el mayor crédito y facilidades posibles.

Passajeros. Hoy salen a Oruro los siguientes: Victor Velasco, Ricardo Ocondarco, Carlos Musgío, Ana de Aguirre y dos de familia.

Ferrocarril de Guaqui

Continuando los datos tomados al señor Sheppard, respecto de los rendimientos del ferrocarril, encontramos lo que sigue que es muy interesante.

El contrato de arrendamiento Este contrato ha resultado muy favorable al gobierno, apesar del pesimismo que dominó al principio.

El coste de la línea de Guaqui a La Paz, incluyendo la Bajada y las estaciones ha sido de 330,000 libras esterlinas aproximadamente. De esta cantidad el gobierno gastó 190,000 libras esterlinas, incluyendo 23,000 libras esterlinas de intereses. El interés se ha

calculado al tipo de 10 por ciento. La Peruvian Corporation Limited prestó 140,000 libras esterlinas, Resumen aportado por el supremo gobierno..... £ 190,000 por la Peruvian Corporation. " 140,000 Total..... £ 330,000

Las entradas del Ferrocarril han sido 60,000 libras esterlinas al año tomando por término medio las entradas de tráfico, de estas corresponden al supremo gobierno 24,000 libras esterlinas por el 40 por ciento que percibe, y el resto de 36,000 libras esterlinas, representan los gastos de explotación.

Las 24,000 libras esterlinas que el gobierno percibe representa un siete por ciento sobre el capital total invertido en la línea.

Ahora el gobierno tiene que pagar el seis por ciento sobre la cantidad que adeuda a la Peruvian Corporation ó sean 8,400 libras esterlinas, (140 al 6 por ciento 8,400), representando una ganancia de uno por ciento, puesto que por el capital que ha invertido en la construcción del ferrocarril percibe siete por ciento. Lo que en otras palabras significa que el gobierno hace una ganancia de uno por ciento sobre el capital prestado, puesto que él paga el interés del seis por ciento a la Peruvian Corporation y recibe una utilidad de siete por ciento sobre el capital invertido, siendo esta operación por sí una combinación económica muy favorable al país.

La Peruvian Corporation, tiene también la ventaja de una garantía segura para su capital en la posesión del ferrocarril ó hipoteca sobre la línea, y una renta saneada del seis por ciento sobre el dinero prestado. Examinando el contrato después de casi dos años se presenta favorable a ambas partes.

Omitimos decir que no solamente el ferrocarril produce utilidad para el gobierno, sino que ha contribuido al desarrollo del comercio y al aumento de las entradas fiscales; hecho que irá progresando a medida que pasan los días.

La venida del señor Sheppard, tiene proyecciones muy ventajosas en el servicio de los ferrocarriles que tanto interesan al país y sobre todo al comercio.

Desde luego una de las mejoras que vamos a tener es que desde el 18 se pondrán trenes todos los días de Challapampa a Guaqui incluyendo los domingos, debiendo salir de mañana y volver por la tarde.

Hay un servicio especial diario de Challapampa al Alto para pasajeros que irá cuatro veces al día y volverá también de una manera relativa a las horas en que sale.

El señor Sheppard está animado de los mejores deseos para servir al país; y tiene simpatías a Bolivia muy arraigadas.

Debemos advertir que en Lima Mr. Sheppard debido a los adelantos y mejoras que introduce se ha granjeado visísimas simpatías y su prestigio está en considerable altura.

En cuanto a los vapores del lago muy pronto se harán también mejoras de importancia; pues la inauguración del "Inca" será un acontecimiento muy favorable para el comercio.

Ahora mismo los vapores han mejorado mucho; tienen amoblado nuevo, luz eléctrica y sobre todo un servicio donde existe el esfuerzo para satisfacer todas las exigencias del comercio.

Repórter.

INSERCIÓN

Por el ejército

(Continuación)

Antes de seguir adelante, debemos manifestar que por una equivocación se ha publicado la primera parte de nuestro artículo en la sección "Comunicados" del No. 631 de este diario, pues que, tiene el carácter de colaboración.

Hemos encarecido la necesidad de un horario general, hasta la publicación de un reglamento interno, para que la vida militar sea un tanto más llevadera para que el trabajo sea metódico y variado y no monótono y aburrido.

¿Cuál la causa para la interminable serie de desertores que hay en la tropa? ¿Cuál, para la frecuente solicitud de licencia final en los oficiales? Verdaderamente que la respuesta sería difícil, por cuanto que esa tibieza para el servicio militar, debe obedecer a causas complejas, sin que por esto nos parezca aventurado, afirmar que una de ellas, es la falta de método en la instrucción y gobierno de las distintas unidades que componen el ejército.

Examinando algunos reglamentos de otros países, referentes al régimen de los cuerpos, vemos que se utilizan ocho horas diarias en la educación del soldado, destinando otras ocho, para el recreo, almuerzo, comida, etc. etc., las restantes al reposo absoluto.

Observando este procedimiento, tanto los jefes, como los oficiales, que por hoy no viven en los cuarteles por falta de espacio y comodidad en los mismos, concurrirían a sus horas precisas des-

tinadas por la distribución y se retirarían después de llenado su deber, cesando desde luego, esa perniciosa costumbre de hacer corrillos en la puerta del cuartel.

Todo lo anotado y aun lo que nos resta por hacerlo, no nos priva de declarar que hay jefes y oficiales que hoy en día hacen honor a la carrera; para confirmar este aserto, nos basta recordar que en épocas pasadas, había una corriente hostil muy marcada para los jóvenes que vivían dedicados al estudio y para aquellos que atenúan las fatigas del cuartel compartiendo las necesarias y gratas expansiones de la alta sociedad.

[Continuará] Un ex-ciferal,

Cartas de París

Correspondencia especial para «El Diario».

Señor director:

En esta segunda correspondencia, me propongo hablar de algunos de los grandes médicos que he tenido ocasión de conocer y cuyas lecciones son ávidamente escuchadas por facultativos de todos los países del mundo.

El primero del que me ocuparé, es el doctor Marfan. Su nombre es de fama universal y raro será el médico que no conozca sus obras sobre la lactancia, la gastro enteritis y el tratamiento de las afecciones del aparato respiratorio en el niño.

Como ya le dije anteriormente señor Director, le conocí en la Policlínica, su manera de hablar es lenta y persuasiva, pone gran cuidado en la observación investigando los menores síntomas y sacando provecho de las más pequeñas particularidades, para afirmar su diagnóstico, su manera de tratar, las enfermedades no puede ser más sencilla, pocos remedios, mucha higiene, mucha luz, mucho aire. Es enemigo mortal de los médicos que por aparentar gran ciencia, llenan a sus pobres pacientes de innumerables fórmulas farmacéuticas, la mayor parte de las cuales, según el profesor, más es el daño que causan que el bien que producen.

En segundo lugar viene el doctor Comby; su edad la calculo en cincuenta y cinco años, de regular estatura, de una mirada singularmente viva, es entre los especialistas de niños, uno de los que más obras ha producido, y para no citar sino algunas, mencionare su tratado de pediatría, el de profilaxia y tratamiento de las enfermedades de la infancia, el formulario especial para los niños y el diccionario de higiene infantil. Cuando hace en la mañana su visita de obligación, lleva en los bolsillos una gran provisión de bombones que paternalmente distribuye a sus pequeños pacientes, de manera que los niños lo adoran y con ansia esperan el momento de su llegada.

Siempre que explica a la cabecera del enfermo, lo hace con voz sonora y rápida, examina los síntomas sucesivamente indicando el valor de cada uno de ellos y las diferencias que presentan según la dolencia de la que se trata.

Hay días en que su humor es particularmente placentero, entonces se complace en divertirse a costa de sus internos, los aqueja a preguntas, intencionalmente les deja equivocarse, para después con risa franca ponerlos en el buen camino. El otro día se presentó a su consulta un niño enfermo de una avanzada afección pulmonar. El doctor Comby preguntó a la madre por qué no le había llevado antes, ella le contestó que vivía lejos, y además, que otro médico había atendido a su niño, asegurándole que en pocos días le pondría sano; el profesor replicó voyon [su palabra favorita] señores lo que es un charlatán, y en medicina sucede que los que no saben nada, casi siempre son los preferidos por el público inconsciente.

En las lecciones del doctor Comby, lo que hay de más interesante es la parte terapéutica, asombra la fecundidad que tiene para formular; es cierto que jamás usa remedios raros y sus fórmulas son modelos de sencillez. Aproposito de lo anteriormente dicho, haré notar que ni el hospital d'Enfants Malades, ni en el Broca, ni en el Hotel Dieu he oído hasta hoy ordenar los remedios nuevos mal experimentados y peligrosos, tan frecuentemente empleados en nuestro país.

Paso a ocuparme del doctor Mery, a cuyo cargo se encuentra la clínica infantil. Sus lecciones, verdaderas charlas familiares, llenas de sagacidad y

desbordantes de ciencia, atraen a considerable número de facultativos extranjeros. Su especialidad es la de los diagnósticos deferenciales, cuando plantea una cuestión cualquiera, va analizando poco a poco las razones en pró y en contra, hasta que insensible, natural, lógicamente, llega a la interpretación verdadera. Cuando constata un diagnóstico falso, se convierte en irónico y su mayor satisfacción consiste en hacer observar con los oyentes, al enfermo objeto del diagnóstico erróneo.

En mi próxima correspondencia me ocuparé del Instituto Pasteur y de la nueva balanza para medir y pesar niños, del doctor Variot.

Dr. Néstor Morales.

Chalet en alquiler

«El Ahorro del Hogar» alquila el CHALET que ocupaba la misión topográfica francesa, abajo de la Alameda. La Paz, marzo 15 de 1906.

El Director Gerente.

Manuel Galvez y Señora

Muy agradecidos a las atenciones de que han sido objeto en esta capital, se despiden de sus amigos y piden órdenes para Arequipa.

La Paz, marzo 16 de 1906

Señores Isabel Iriando v. de Villegas y Justo de Villegas.

Hago saber a ustedes que en el juicio coactivo seguido por el Crédito Hipotecario contra ustedes por cobro de pesos se ha dictado el proveído que sigue:—La Paz, 6 de marzo de 1906.

Vistos: la escritura testimonial de préstamo que se acompaña, el adjunto pliego de cargo y el escrito precedente de demanda, de conformidad con los artículos 47 a 50 del supremo decreto de 22 julio de 1869, procedase al embargo y remate de la casa No. 10 situada en la esquina que forman las calles Bolívar y la de Indaburo de esta ciudad propia de la señora Isabel Iriando v. de Villegas y su esposo Justo de Villegas bajo la base de Bs. 10,630. 24 cts. monto de lo adeudado al Crédito Hipotecario de Bolivia, señalándose para el remate el día seis del próximo mes de abril horas dos p. m. previos los tres pregones preventivos que se darán de nueve en nueve días, fijación de copias legalizadas en los lugares designados y sin perjuicio de notificarse con este auto a los deudores ó a sus apoderados ó en su defecto al ministerio público. Al lo. y 2o. otro sí: Como se solicita. Tómese razón. Camargo. Ante mí. Antonio Andulce.

Lo que trascrito a ustedes para los fines de ley.

La Paz, marzo 7 de 1906

Antonio Andulce, Secretario.

Aviso

Simón Sunabi. ofrece al público sus servicios de teñidor de mantones y mantas y toda clase de ropa y limpieza de manchas de vestidos y guantes.

Calle Murillo N.º 89.

Gaceta Judicial

Código Penal Zamorano

Leyes Administrativas

De venta en el bufete del Dr. Wálter A. Méndez. Chirinos número 86 a Bs. 4 por año y 3 respectivamente. 1m 629

Jorge Guarachi

Encuadernador de cualquier obra, en especialidad dorado a fuego y también a purpurina. Ofrecé sus trabajos al público en general. Comercio.

COMERCIAL

Se avisa al público que el señor Néstor de la Riva se ha retirado de la casa del señor Alberto D. Andreis, en la que era empleado, sin que en lo sucesivo tenga más intervención en los negocios de ella.

La Paz, marzo 6 de 1906. 1m

p. p. A. de Andreis.

Pascual Faraco.

EN ALQUILER. Se ofrece en alquiler un buen departamento en la casa situada en la calle Indaburo No. 37.

MAQUINAS DE ESCRIBIR Underwood

Acaban de recibir: De Notta & Cia.



Gran Sastrería Elegante

Acaba de recibir un variado surtido de casimires Ingleses y Franceses, que ofrece á su distinguida clientela, contando para la confección de ropa Civil y Militar con dos experimentados cortadores.

La Paz, marzo 12 de 1906

Neuralgias y Jaquecas

Desaparecen por dolorosas que sean en unos cuantos minutos con solo tomar 3 ó 4 Perlas de Esencia de Trementina de Clertan. Preparadas por un procedimiento especial que han merecido la aprobación de la Academia de medicina de Paris, se venden en frascos en todas las farmacias. El tratamiento de la enfermedad solamente cuesta unos cuantos céntimos cada vez que se emplea. Advertencia. Para evitar toda confusión, cúidese de exigir sobre la envoltura las señas del Laboratorio: casa L. Frere, 19 rue Jacob, Paris.

EL REY DE LOS DENTRIFICOS

Es el dentol. En efecto el Dentol (lo mismo que la pasta ó el Polvo) es un dentrífico soberanamente antiséptico y del más agradable perfume. Creado conforme á los trabajos de Pasteur destruye todos los malos microbios de la boca, impidiendo ó curan o la caries de los dientes y las enfermedades de la garganta. En unos días solamente comunica á los dientes una brillante blancura, destruye el zarro dejando en la boca deliciosa y persistente frescura. Aplicado con un poco de algodón, calma instantáneamente los dolores de muelas por rabiosos que sean. Hállase el Dentol de venta en los salones de peluquería y perfumerías. Depósito general: casa L. Frere, 19, rue Jacob, Paris.

DEPOSITOS De VIVERES

en el **Tambo de las Concebidas**
Yanacocha No. 45 y en el Puente Yanacocha No. 16
Ventas por mayor á bajos

precios
Chuño, Maíz, Papas, Cebada en grano, Sebo y Aji.
Dirigirse á Adrián Arnillas, Yanacocha No. 16
La Paz, enero 3 de 1905.

AVISO

Ponemos en conocimiento del público que du ante la ausencia de nuestro Director Gerente, señor Horacio Ferreccio quien sale para Europa, quedarán encargados de la Dirección y Administración de nuestros negocio: en este país, los señores Eduardo Gonzalez Raimundis y Clat de Dubouef, Sub-Gerente y Contador Secretario respectivamente, con poderes suficientes.

La Paz, febrero 6 de 1906

The Bolivian Rubber & General Enterprise Limited, calle Junín, No. 7,

Taller de Modas

Calle Yanacocha N.º 72 (altos) La Paz.
Confecciones sobre medida para señoras, señoritas y niños.
Especialidad en Vestidos para Bordados Novias Viaje Visita Saraos Adornos en Sombreros para Señoras.
Enaguas, Abrigos, Ajueres para bautizos. Extricta imitación en los modelos de figurines llegados de Europa por cada correo. Prontitud y esmero en el trabajo.
PRECIOS MODICOS

José A. Deheza

Agente comisionista y consignatario en Sucre

Fuera de la Agencia Judicial que tiene establecida para atender asuntos ante la Corte Suprema de Justicia, tiene abierto su almacén de consignaciones, donde recibe toda clase de mercaderías para su venta, prefiriendo productos del país y artículos de abarrotes

Se encargará también de efectuar cobranzas judicial ó extrajudicialmente; atender asuntos de compra y venta de propiedades inmuebles y todo otro género de negocios mercantiles, garantizando puntualidad, honradez, esmero y actividad en el desempeño de las comisiones que se le encarguen.

Sucre, Casilla correo 371

Dirección telegráfica: JOSEADEZ

La Paz, octubre 17 de 1905.

R. Valenzuela & Cia.

La Paz.-Calle del Teatro, número 23 y 24, casa del Señor Macario Pinilla

Ofrecen en venta:	Espuelas chilenas	de Carlos Fonk y Cia. Valparaíso
Alcohol, varias marcas	Espolines de níquel	Miel de Palma para postre de la hacienda Cocalau, Chile
Almidón de trigo	Estribos de madera	Miel de avejas
Amargo de Angostura	Fielros para coronas, diversos colores	Nueces
Arroz de la India	Fierro fleje para sunchos	Oldton-Gin de W. A. Gilbey
Azul en cajitas	Fierro redondo de 1/2 pulgada	Orégano
Aceite de linaza cocido	Fierro para herrajes	Pellonés dobles y sencillos de merino
Aceite de Olivo para mesa	Fierro para clavos	Petit-pois
Agua de Vichy "Celestins"	Frenos chilenos	Porotos
Botas para caballería é infantil	Fósforos de palo y de cera números 26 y 28	Sardinas
Bacalao sin espinas	Fideos amarillos de Azica y Valparaíso	Salmón Americo E. U. de A.
Cerveza blanca Cousiffo Pilsener, Santiago de Chile	Frutas al jugo: duraznos amarillos y blancos de J. Nicolás Rubio, Rancagua, Chile	Tomates al natural
Cerveza negra. Extracto de Malta, Cervecerías Unidas, Santiago	Garbanzos	Té Horminan's, cuatro libras
Choros y Cheritos al natural de Calbuco, Chile	Guindas secas	Velas Buque de 4, 2, 6, 8 en libras
Canela y Canelón	Harina de Chile marca "Espiga", doble saco: puesta en Guaqui y Puerto Pérez	V. Mont Rossi
Cabo de cáñamo alquitranado	Hilo Yute para entartar coca	Vidrios blancos y de color
Torchos, cónicos y cilíndricos	Higos secos	Vino dulce blanco en barriles
Cominos de Malta	Leche condensada en tarros de uno y media libra	Vinos chilenos de varias marcas, tinto y blanco
Cemento romano	Langostas de Juan Fernández	Whisky Special de Whyte y Mackay, Glasgow
Cohetillos chinos y de mistura		Zapatos para mineros y para ejército
Espárragos de J. Nicolás Rubio, Rancagua, Chile.		

Agencia del Banco Agrícola EN ORURO.

Se pone en conocimiento del Comercio y del público en general que hasta nuevo aviso, los Señores Harrison & Böttiger de Oruro están encargados de la recepción y cange de los billetes del Banco Agrícola.

La Paz, febrero 22 de 1906.

1m

EL DIRECTOR GERENTE,

FERROCARRIL DE GUAQUI A LA PAZ

ITENERARIO DE TRENES

Desde el domingo 18 del presente habrán trenes de pasajeros diariamente de La Paz á Guaqui y regreso conforme al itinerario siguiente;

De La Paz á Guaqui		De Guaqui á La Paz	
Sale de La Paz	7 30 a. m.	Sale de Guaqui	1 30 p. m.
" del Alto	8 "	" de Tiaguanaco	2 "
" de Viacha	8 "	" de Viacha	3 "
" de Tiaguanaco	9 "	" del Alto	3 45 "
Llega á Guaqui	10 30 "	Llega á La Paz	4 30 "

Segunda Sección bajada

TRENES DE RECREO

Sale de La Paz	7 30 a. m.	Sale del Alto	8 15 a. m.
" "	10 30 "	" "	11 15 "
" "	12 30 p. m.	" "	1 15 p. m.
" "	3 15 "	" "	4 "

La Paz, marzo 15 de 1906.

C. H. Gutheridge.

SUPERINTENDENTE.